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2 мая 2017 года. У кадетов школы № 1770 особая миссия — укреплять отношения между странами с помощью музыки. Оркестр только вернулся из Нетании, где на Днях Москвы в Израиле покорил 
публику мелодиями Победы. Впереди — гастроли в Белграде и Будапеште. А пока Дмитрий Воробьев, Даниил Чаплыгин, Алексей и Марк Смирновы (слева направо) готовятся к новым концертам

Этот марш не смолкал 
на перронах 

Режиссер 
Юрий Кара: 
Героем нового фильма 
станет русский 
корабль, сделавший 
невозможное 12 
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Крутим педали 
и любуемся видами 
Где проходит самый 
красивый веломаршрут 
юга столицы 8–9 

ДАЧА

Слоеная грядка 
Собрать рекордный 
урожай картофеля 
поможет обычная 
бочка 15 
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ОСТРАЯ ТЕМА

Снос ветхого жилья 
Мосгордума приняла 
закон, закрепляющий 
дополнительные гарантии 
для жителей пятиэтажек 4 

СЕЗОН



2 ГОРОД И ВЛАСТЬ
Платформу «Верхние котлы» построят на Павелецком 
направлении железной дороги. В будущем здесь 
появится транспортно-пересадочный узел  
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3 апреля 2017 года. Выставка Зинаиды Серебряковой в Третья-
ковской галерее 

Записаться на бесплатную 
экскурсию можно на офици-
альном сайте Третьяковки 
(www.tretyakovgallery.ru).
— Посетители познакомят-
ся с ключевыми произведе-
ниями Казимира Малеви-
ча, Михаила Ларионова, 
Наталии Гончаровой и дру-
гих мастеров, — рассказали 
о проекте в пресс-службе 
Третьяковской галереи. 
Помимо этого, жители и го-
сти столицы узнают о зна-
менательных событиях эпо-
хи, которые повлияли на ра-
боты этих художников.
Каждый день гиды-волонте-
ры Новой Третьяковки бу-

дут бесплатно знакомить 
с экспозицией по три груп-
пы из 15 человек. Начало 
экскурсий — в 15:00, 17:00 
и 19:00 (в дни, когда музей 
работает до 21:00).
— Предполагается, что экс-
курсии будут проходить 
ежедневно до середины 
июня, — рассказали в гале-
рее. — В случае востребо-
ванности проект, возмож-
но, будет продлен.
Кстати, запись на экскур-
сию позволит получить 
50-процентную скидку на 
входной билет в музей.
АЛЕНА СТРЕЛЬЦОВА
okruga@vm.ru

Участники фестиваля «Спасская башня» дадут серию 
бесплатных концертов в московских парках. С их пол-
ной программой можно ознакомиться на сайте мэра 
и правительства Москвы. Откроется фестиваль 20 мая 
в Александровском саду. Через неделю — 27 мая — в ар-
тиллерийском дворе Исторического музея горожане 
смогут послушать Военный образцовый оркестр почет-
ного караула. А 22 июля Центральный концертный об-
разцовый оркестр имени Римского-Корсакова Военно-
морского флота России выступит в «Садовниках». 
Завершится фестиваль 19 августа. В этот день в Алексан-
дровском саду можно будет послушать Центральный во-
енный оркестр Министерства обороны, Военный образ-
цовый оркестр почетного караула и оркестр 154-го от-
дельного комендантского Преображенского полка.
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН 
okruga@vm.ru

C 16 мая в Третьяковской галерее на Крымском Валу для всех желающих начали проходить бес-
платные экскурсии, посвященные русскому искусству ХХ века. Проводятся они в рамках проекта 
«Интенсив XX», организованного совместно с Московским метрополитеном.

Военные оркестры сыграют в столичных пар-
ках в рамках фестиваля «Спасская башня». 
Первый концерт пройдет 20 мая. 

Посети экскурсию бесплатно Маршем по столичным 
паркам 

На прошлой неделе мэр Мо-
сквы Сергей Собянин и за-
меститель мэра Москвы по 
вопросам градостроитель-
ной политики и строитель-
ства Марат Хуснуллин осмо-
трели ход работ по ком-
плексной застройке про-
мышленной зоны бывшего 
автозавода ЗИЛ. Всего че-
тыре года назад производ-
ственные территории были 
огорожены высоким забо-
ром. Их называли депрес-
сивной частью города. Сто-
личные власти вместе с ин-
весторами стали приводить 

в порядок, застраивать 
и развивать огромный уча-
сток московского юга. Бла-
годаря комплексному под-
ходу к освоению бывшей 
промзоны здесь появились 
крупные спортивные объ-
екты: ледовая арена, центр 
водных видов спорта, от-
крылись новые станции ме-
тро и Московского цен-
трального кольца. 
— Огромная депрессивная 
территория становится тер-
риторией активного эконо-
мического, строительного 
развития, — подчеркнул 

Сергей Собянин. — Здесь 
появятся жилые массивы, 
заканчивается строитель-
ство спортивного комплек-
са, началось создание улич-
но-дорожной сети, парка 
и набережной.
Активными темпами возво-
дится жилье. К моменту, 
когда новоселы начнут пе-

реезжать в этот район, в их 
распоряжении будут не 
только квартиры в ново-
стройках, но и дороги, ком-
фортные парки и благо-
устроенные набережные.
Сейчас на территории ЗИЛ 
формируется удобная до-
рожно-транспортная сеть. 
Крупнейшим сооружением 

здесь обещает стать цен-
тральная магистраль, кото-
рая пересечет эстакадой 
пути Московского цен-
трального кольца. Она при-
мет основной поток машин, 
которые пока доезжают от 
проспекта Андропова и раз-
ворачиваются через Третье 
транспортное кольцо.

— Работы по созданию 
трассы завершим осенью 
этого года, — рассказал на-
чальник управления дорож-
но-мостового строитель-
ства столичного Департа-
мента строительства Васи-
лий Десятков.
Протяженность путепрово-
да составит 537 метров.

Помимо этого, на террито-
рии бывшей промзоны ве-
дется строительство дорог 
в районе транспортно-пере-
садочного узла «ЗИЛ», рабо-
чие реконструируют Симо-
новскую набережную, идет 
проектирование внутри-
квартальных дорог-связок.
— К концу лета будут разы-
граны участки для строи-
тельства моста через Мо-
скву-реку и дорог, ведущих 
к Нагатинской пойме и дет-
скому парку развлече-
ний, — сказал Василий Де-
сятков.
Общие вложения в транс-
портную инфраструктуру 
ЗИЛа превысят 41 милли-
ард рублей. На эти средства 
возведут 32,5 километра до-
рог и искусственных соору-
жений.
— Здесь планируется по-
строить несколько мостов 
через Москву-реку. Один из 
них соединит эту террито-
рию с Варшавским шос-
се, — уточнил заммэра Мо-
сквы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Марат Хус-
нуллин.
В результате комплексной 
застройки на территории 
бывшего автозавода смогут 
проживать 77 тысяч че-
ловек.
— Это не просто спальный 
район Москвы, а самый на-
стоящий город, который 
даст 66 тысяч рабочих 
мест, — заявил Сергей Со-
бянин. — Здесь будут рабо-
тать технопарки, офисы, 
появятся культурные цен-
тры. ЗИЛ станет одной из 
лучших комплексно осво-
енных территорий сто-
лицы.

10 мая 2017 года. Управляющий директор компании-застройщика Иван Романов, заммэра Максим Ликсутов, мэр Москвы Сергей 
Собянин и заммэра Марат Хуснуллин (слева направо) осмотрели ход работ на территории бывшей промзоны Завода имени Лихачева 

ЗИЛ — успешный проект 
реорганизации промзоны 

На месте бывшего завода 
построят настоящий 
город — с дорогами, 
рабочими местами, 
культурными центрами 

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ru
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3ГОРОД И ВЛАСТЬ
Трамвай № 1 до 26 мая заменяется 
временным автобусным маршрутом № 01 
в связи с реконструкцией путей 
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С наступлением тепла здесь продолжили высадку под-
росших деревьев, вскоре озеленяемый парк дополнят 
кустарники и многолетние цветы.
— «Зарядье» преображается, перестает быть похожим на 
груду бетона, уже больше — на парк, — отметил Сергей 
Собянин. — Здесь высаживают растения — 700 деревьев 
и кустарников. Идет строительство «парящего» моста, 
филармонии, информационного медиацентра, Ледяной 
пещеры, кафе, ресторанов, обустраивается причал.
Уже готов на 90 процентов паркинг, строители присту-
пают к покраске стен стоянки и монтажу инженерного 
оборудования. Приступили к чистовой отделке и в ме-
диа центре. В июле эти объекты уже сдадут. В течение ме-
сяца все «грязные» работы завершатся в ресторанах 
и кафе, которые откроются вместе с парком.
Одна из главных достопримечательностей — «парящий» 
мост — уже в июне лишится временных опор, тогда же 
будут натянуты металлические канаты. Они будут удер-
живать многотонную вылетную консоль.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел ход 
строительства парка «Зарядье». Парк можно 
будет посетить уже осенью. 

Победительницей стала Екатерина Шарова — медсестра 
стационара Научно-практического центра имени 
З. П. Соловьева, который находится в Донском районе. 
— В конкурсе было три этапа, — рассказала «ЮГ» побе-
дительница. — Все медсестры прошли несколько про-
фессиональных тестов. Кстати, когда я узнала, что фи-
нал будет проходить в медицинском колледже № 2, сна-
чала не поверила в такое совпадение. Ведь именно его 
я окончила 13 лет назад. Между прочим, с отличием! 
Как призналась Шарова, в конкурсе она участвовать не 
хотела. Не была уверена в своих силах. Правда, после 
того как Екатерина стала одной из лучших в Южном 
округе, ее уже было не остановить. 
ПАВЕЛ ЕФИМОВ
okruga@vm.ru

Имя лучшей медсестры Москвы объявили 
на профессиональном городском конкурсе. 
Его финал состоялся 12 мая. 

Лучшая медсестра — 
из Южного округа 

Работы вышли 
на финишную прямую 

Программа «Моя улица», 
которая активно реализует-
ся в столице, добралась до 
Москвы-реки. 
После благоустройства 
Смоленская, Ростовская и 
Саввинская набережные, 
тянущиеся от Нового Арба-
та до Новодевичьего монас-
тыря, превратятся в единую 
зону отдыха.
— На набережных расши-
рят тротуары, их замостят 
крупной гранитной плит-
кой, по которой будет удоб-
но гулять, — рассказал зам-
мэра Москвы Петр Бирю-
ков. — Проезжую часть от 
пешеходной будет отделять 
газон, а также деревья и ку-
старники, которые укроют 
горожан от дорожной пыли 
и шума. Они сделают пеше-
ходную часть более спокой-
ной и безопасной. 
В новой зоне отдыха устано-
вят фонари с энергосбере-
гающими лампами, поста-
вят лавочки для отдыха с ви-
дом на реку.
Всего в этом году по про-
грамме «Моя улица» плани-
руется благоустроить 12 на-
бережных. Москвичи полу-
чат доступ к воде, вдоль 
реки станет приятно гулять. 
В единую прогулочную дугу 
вместе со Смоленской, Ро-
стовской и Саввинской на-
бережными вошла также 

Краснопресненская, где 
уже вовсю идет благо-
устройство. Новодевичья 
набережная, продолжаю-
щая Саввинскую, была бла-
гоустроена в 2015 году.
А еще в этом году в рамках 
программы «Моя улица 
украсят архитектурно-ху-
дожественной подсветкой 
около 250 зданий.  Они бу-
дут подсвечиваться белым 
светом. При этом особый 
праздничный режим обес-
печат за счет изменения ин-
тенсивности освещения. 
Светодиодную подсветку 
получат в том числе храмы 
Патриаршего подворья 

в Зарядье, здания на Новой 
и Старой площадях.
— Мы оснастим архитек-
турно-художественной под-
светкой так называемые 
объекты-доминанты. Это 
дома, расположенные на 
перекрестках улиц, адми-
нистративные здания, 
а также дома, представляю-
щие историческую цен-
ность, — сообщил руково-
дитель Департамента жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства Павел Ливинский.
В список вошли храмы 
и исторические здания, та-
кие как, например, храмы 

Патриаршего подворья, что 
по улице Варварка, дома 2, 
4, 8 и 12, палаты бояр Рома-
новых, построенные еще 
в XVI веке (улица Варвар-
ка, 10) и многие другие 
здания.
Между тем при замене газо-
вых коммуникаций в рам-
ках благоустройства по 
программе «Моя улица» 
столичные археологи обна-
ружили на Пречистенке 
клад времен Ивана Грозно-
го. Десять монет были спря-
таны внутри полой костя-
ной шахматной фигуры 
слона. Находку датируют 
серединой XVI века.

Шахматная фигура была 
найдена в строительной 
траншее. Археологи, на-
помним, ведут активный 
мониторинг всех ремонт-
ных работ, связанных с рас-
копками грунта, которые 
могут затронуть культур-
ные слои. Результат — все 
новые и новые находки.
— В фигуре шахматного 
слона, выточенной из ко-
сти, были спрятаны десять 
серебряных монет ручной 
чеканки. Общая сумма — 
пять копеек, — рассказал 
о находке руководитель Де-
партамента культурного 

наследия Москвы Алексей 
Емельянов.
Он отметил, что все моне-
ты, по предварительной 
оценке, были отчеканены 
в период 30–40-х годов 
XVI века. То есть они были 
в ходу во времена правле-
ния Ивана Грозного. Одна 
из серебряных монет была 
отчеканена на Тверском 
монетном дворе, остальные 
девять — на Московском.
Работы по программе «Моя 
улица» начались в Москве 
весной. Однако археологи-
ческий мониторинг, сопро-
вождающий благоустрой-
ство, уже помог выявить 

множество удиви-
тельных находок. 
Среди них тайная 
комната, или 
«слух», в основа-
нии стены Китай-
города, а также 
более 150 истори-

ческих предметов быта мо-
сквичей, обнаруженные 
в районе Лубянки.
Археологический контроль 
ведут на всех строительных 
площадках «Моей улицы» 
с марта по сентябрь. Благо-
даря таким работам в пре-
дыдущие годы на объектах 
программы было обнаруже-
но более тысячи артефак-
тов и фрагментов историче-
ских сооружений.
Большую часть работ по 
программе «Моя улица» 
планируют завершить ко 
Дню города — в этом году 
его отметят 9 сентября. 

Тротуары станут 
шире и удобнее 

Проект благоустройства Китайгородского проезда в рамках  программы «Моя улица».  По  удобным обновленным тротуарам пешехо-
ды смогут пройти  к Москворецкой набережной, которая тоже будет благоустроена в этом году

12 мая 2017 года. Победительница конкурса «Лучшая меди-
цинская сестра» Екатерина Шарова 

Археологи ведут активный 
мониторинг всех ремонтных 
работ, связанных с раскопками 

Префект Южного округа Алек-
сей Челышев проведет встречу 
с жителями 22 мая в 19:00 
в здании Культурного центра 
ЗИЛ по адресу: ул. Восточная, 4, 

корп. 1. Встреча будет посвящена програм-
ме реновации жилищного фонда в Южном 
административном округе города Москвы.

ВСТРЕЧА ПРЕФЕКТА С ЖИТЕЛЯМИ 

БОРИС ОРЛОВ  
okruga@vm.ru 
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4 РЕНОВАЦИЯ
Подъемные платформы для инвалидов 
установят в 24 подъездах жилых домов 
Южного округа 
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Мосгордума приняла закон 
о дополнительных гаранти-
ях жилищных и имуще-
ственных прав физических 
и юридических лиц при осу-
ществлении реновации жи-
лищного фонда в столице. 
Эти изменения были ини-
циированы общественно-
стью города и представле-
ны ранее мэру столицы 
Сергею Собянину Обще-
ственной палатой Москвы. 
А глава города внес законо-
проект на рассмотрение 
в Мосгордуму. 
— Программа реновации 
жилого фонда в Москве — 
это реальная возможность 
улучшить жилищные усло-
вия сотен тысяч московских 
семей, реальная возмож-
ность обновить город, соз-
дать новое качество жизни, 
сделать Москву еще более 
комфортным и безопасным 
городом. Мне кажется, что 
законопроект чрезвычайно 
нужный, важный, он пока-
зывает, в каком виде город 
предполагает реализовы-
вать программу реновации. 
Этот законопроект покажет 
депутатам Госдумы, в ка-
ком направлении хочет 
двигаться Москва. И я уве-

рен, что в этом году эта про-
грамма должна быть запу-
щена, — сказал председа-
тель комиссии Мосгордумы 
по городскому хозяйству 
и жилищной политике Сте-
пан Орлов.

ВПЕРВЫЕ В МИРЕ
В свою очередь депутат сто-
личного парламента Яро-
слав Кузьминов подчер-
кнул, что закон чрезвычай-

но важный и направлен на 
защиту прав москвичей. 
— Я бы хотел сказать, что 
мы включили в закон обя-
занность уполномоченного 
органа исполнительной 
власти Москвы помогать 
переезду социально неза-
щищенных категорий 
граждан. Такого нет в миро-
вой практике. Мы впервые 
регламентировали вопросы 
обеспечения права жите-
лей на внеочередное улуч-
шение жилищных условий 
в домах, которые включены 
в перечень домов для голо-
сования по включению 
в проект программы рено-
вации и стоящие на учете 
в качестве нуждающих-
ся, — пояснил он.

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 

Согласно поправкам, кото-
рые были подготовлены 
и внесены в ходе рассмотре-
ния документа, было реше-
но включить многодетные 
семьи в отдельную катего-
рию граждан, которым бу-
дет оказана помощь при пе-
реселении в рамках про-
граммы реновации. 
В законе говорится, что 
в программу войдут только 
те дома первого периода 
индустриального домо-
строения (пятиэтажки) 
и аналогичные по кон-
структивным характери-
стикам здания, в которых 
большинство собственни-
ков и нанимателей квартир 
поддержат включение дома 
в программу. Решение при-

нимается двумя третями го-
лосов собственников и на-
нимателей.
Собственники и нанимате-
ли квартир вправе прове-
сти общее собрание и при-
нять решение об исключе-
нии своего дома из про-
граммы на любой стадии 
формирования и реализа-
ции программы реновации.
Жители пятиэтажек, сноси-
мых в рамках программы, 
обеспечиваются равно-
значными квартирами в но-
востройках. Отмечается, 
что количество комнат 
в этих домах должно быть 
не менее, чем в старой квар-
тире в пятиэтажке, жилая 
площадь — не менее жилой 
площади в прежней кварти-

ре, а общая площадь — 
больше, чем в старом жилье 
за счет более просторных 
помещений общего пользо-
вания (кухня, прихожая, 
коридор, ванная и туалет).
Также собственники квар-
тир в сносимых домах при 
желании вместо равнознач-
ной квартиры могут полу-
чить равноценную (равную 
по рыночной стоимости) 
квартиру, либо соответ-
ствующую денежную ком-
пенсацию. Также в закон 
включена норма, согласно 
которой собственники не-
жилых помещений в сноси-
мых пятиэтажках смогут 
получить возмещение ры-
ночной стоимости своей 
недвижимости.

Согласно документу соб-
ственникам кварт ир в сно-
симых пятиэт ажках новые 
квартиры предоставляются 
бес платно и в собственн-
ость. Владельцы непривати-
зированных квартир смо-
гут выбирать — полу чить 
новую квартиру бесплатно 
в собственность или сохра-
нить социальный наем.

СОБСТВЕННИКИ ВЫШЛИ 
НА ЛЕСТНИЧНЫЕ КЛЕТКИ
Тем временем сами жители 
тоже обсуждают программу 
реновации. Во многих рай-
онах Москвы, в том числе 
Донском, прошли стихий-
ные митинги или сходы го-
рожан. На одном из них по-
бывал наш корреспондент.
В Донском районе, в доме 
11, корпус 2, по Болотников-
ской улице, прошел спон-
танный митинг жильцов. 
Их дом не попал в програм-
му, и собственники квартир 
с этим в корне не согласны. 
На их вопросы по програм-
ме реновации ответил посе-
тивший встречу депутат 
Мосгордумы Сергей Зверев.
Если на улице идет дождь, 
то в этом доме он тоже идет: 
протекает крыша. Един-
ственное, что хоть немного 
сдерживает влагу, — это 
тонкая пленка гидроизоля-
ции. Да и та уже несколько 
лет как покрылась пле-
сенью. 
Встреча жителей и Сергея 
Зверева проходит в тесном 
коридоре. Все пришедшие 
в нем не помещаются, так 
что многие просто сидят на 
лестнице и слушают. Благо 
с акустикой тут все очень 
даже хорошо. Хотя плюсом 
это не назовешь.
— Скажите, а когда мы уже 
узнаем решение властей? — 
дрожащим голосом произ-
носит житель Виктор Сары-
чев. Он явно на пределе. Мо-
сквич искренне не понима-
ет, почему их пятиэтажку не 
внесли в уже существую-
щий перечень. — И есть ли 
реальная гарантия, что дом 
снесут и нас переселят?
На сегодня это главные во-
просы, которые волнуют 
жителей не только этой пя-
тиэтажки, а всех подобных, 
не попавших в предвари-
тельный список программы 
реновации ветхого жилого 
фонда. Но судьба домов за-
висит только от жителей.
— Наверняка это станет из-
вестно лишь с появлением 
новых списков,— отвечает 
Сергей Зверев. — На сегод-
няшний день наша с вами 
задача — собрать подписи 
и отослать их в управу. Они 
отправятся в префектуру, 
а после — в правительство. 
К слову, в  этом доме живут 
около 150 человек. В основ-
ном  — семейные. 
Между тем жители 363 до-
мов Южного округа, попав-
ших в перечень для голосо-
вания, до 15 июня могут от-
дать свой голос за или про-
тив реновации на портале 
«Активный гражданин» или 
в любом центре госуслуг 
«Мои документы».

Реновация 
поможет 
обновить 
город 

Список сносимых пятиэтажек составят только 
из домов, жильцы которых поддержат это решение 

10 мая 2017 года. Депутат Мос-
гордумы Сергей Зверев беседу-
ет с участниками схода Викто-
ром Сарычевым, Софьей и Ма-
рьяной Хаджаковыми, Анной 
Пархаренко, Александром Ву-
стиным (слева направо) (1). Так 
будут выглядеть подъезды до-
мов, в которые переселят жиль-
цов пятиэтажек (проект) (2)

Принято реше-
ние создать Об-
щественный 
штаб по наблю-
дению и контро-

лю за проведением ре-
новации в Москве. В него 
войдут члены Обществен-
ной палаты столицы с тем, 
чтобы на постоянной осно-
ве по отдельным, типоло-
гически ясным проблемам 
можно было бы быстро 
реагировать и помогать 
жителям пяти этажек. Мы 
будем фиксировать те 
проблемы, которые есть, 
и благодаря прямой, ко-
роткой связи с мэром и его 
заместителями корректи-
ровать ситуацию. 

КОНСТАНТИН РЕМЧУКОВ
председатель Обществен-
ной палаты Москвы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1

2
АЛ

ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ж
ОХ
И
Н



5ПРЯМОЙ РАЗГОВОР
В ближайшее время в Москве благоустроят 
восемь крупных парков. Среди них — 
Братеевская пойма и парк «ЗИЛ» 
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В своем интервью председа-
тель Комитета по архитекту-
ре и градостроительству го-
рода Москвы Юлиана Кня-
жевская рассказала, чего не 
следует бояться жителям пя-
тиэтажек.
Юлиана Владимировна, вы, 
наверное, тот самый человек, 
который знает все о москов-
ских пятиэтажках? 
Не я одна. Но действитель-
но, Комитет по архитектуре 
и градостроительству горо-
да Москвы обладает уни-
кальным архивом информа-
ции об истории московских 
пятиэтажек. Москва строи-
ла пятиэтажки 20 лет — с се-
редины 1950-х до середины 
1070-х годов.
И уже больше 30 лет прави-
тельство города занимается 
их расселением и сносом. 
Первое постановление Мос-
горисполкома по данному 
вопросу было принято еще 
в 1988 году. За это время 
удалось расселить почти 
1700 ветхих пятиэтажек. 
Тем не менее проблемного 
жилья в городе осталось еще 
очень много.
Поэтому новая программа 
реновации — объективная 
необходимость. Или мы се-
годня в плановом порядке 
переселяем людей, или че-
рез 5–10–15 лет большин-
ство этих домов одновре-
менно станут аварийными 
и опасными для прожива-
ния. И в экстренном поряд-
ке придется принимать со-
всем другие решения.
Многим кажется, что после 
объявления программы рено-
вации жители пятиэтажек раз-
делились на две большие 
группы. Одни боятся, что их 
любимый дом снесут вопреки 
их воле и желанию. Другие, 
наоборот, — что и на этот раз 
вместо переселения в новую 
квартиру им предложат дожи-
вать свой век в панельной 
«хрущобе». 
Знаете, в чем главное отли-
чие новой программы рено-
вации от всех предыдущих 
программ расселения пяти-
этажек? В отношении к жи-
телям.
В прошлом никто не спра-
шивал людей, хотят ли они 
сниматься с насиженного 
места. Правительство Мо-
сквы заказывало обследова-
ние технического состояния 
пятиэтажек, определяло 
«сносимые» серии и начина-
ло их расселение.

В новой программе ренова-
ции все будет по-другому. 
Мэр Москвы Сергей Собя-
нин поставил жесткое усло-
вие: дома будут включены 
в программу, только если за 
реновацию проголосует 
2/3 жителей.
Поэтому не надо бояться. 
Даже если дом разваливает-
ся на глазах, без согласия 
большинства жителей ни-
кто к нему на бульдозере не 
подъедет. И уж тем более не-
чего волноваться жителям 
крепких комфортных пяти-
этажек. Никто даже не рас-
сматривает их возможность 
включения в программу.
Нужно просто спокойно все 
взвесить и принять реше-
ние. Если большинство про-
голосует «за» и после всех 
необходимых процедур пя-
тиэтажка будет включена 
в официально утвержден-
ную программу ренова-
ции, — ее жители абсолют-
но точно переедут в новые 
комфортные квартиры.
Сейчас идет голосование жи-
телей о включении конкрет-
ных домов в проект програм-

мы реновации. Многих людей 
смущает, что закон о ренова-
ции еще не принят, а им уже 
предлагают принять судьбо-
носное решение. 
Закон о реновации необхо-
дим. Но его отсутствие — не 
препятствие для того, чтобы 
выяснить мнение людей. 
Основные принципы и га-
рантии жителям в рамках 
программы реновации объ-
явлены. Жителям пятиэта-
жек, которые будут включе-
ны в программу реновации, 
гарантируется предоставле-
ние равнозначной кварти-
ры в своем районе. Несколь-
ко иная ситуация только 
в Зеленограде и ТиНАО, где 
возможно предоставление 
новых квартир в пределах 
округа.
Жилая площадь новых квар-
тир будет метр в метр, а об-
щая площадь — значитель-
но больше за счет более про-
сторных кухонь, коридоров, 
санузлов, балконов и лод-
жий. Квартиры будут предо-
ставляться с качественной 
отделкой. Завози мебель — 
и живи.

Если есть желание докупить 
площадь и переехать в более 
просторную квартиру, будет 
предусмотрена рассрочка 
платежей, можно будет ис-
пользовать материнский ка-
питал. Очередники получат 
новые квартиры по социаль-
ным нормам предоставле-
ния жилья. Городские вла-
сти помогут с переездом 
пенсионерам, инвалидам 
и другим жителям, нуждаю-
щимся в поддержке. Не нуж-
на новая квартира — можно 
вместо нее будет получить 
денежную компен сацию по 
рыночной стои мости. Эти 
гарантии объявлены пуб-
лич но, поддержаны мэром 
Москвы Сергеем Собяни-
ным, одобрены депутатами 
Государственной думы. При 
окончательном принятии 
закона они не изменятся. 
Разве что в лучшую сторону. 
С другой стороны, когда зна-
ешь адрес, по которому будет 
построен твой новый дом, при-
нимать решение все-таки 
легче. 
Но мы же не знаем, в каких 
пятиэтажках жители согла-

сятся на переезд, а какие от-
кажутся от участия в ренова-
ции. А без этой информации 
невозможно разрабатывать 
проекты новых кварталов.
Поэтому сначала жители 
должны решить, хотят ли 
они переехать в новые ком-
фортные дома, которые бу-
дут построены на месте сне-
сенных пятиэтажек. Или же, 
наоборот, они заинтересо-
ваны оставить все как есть.
Если жители проголосуют 
«против» включения своих 
домов в проект программы 
реновации, эти дома оста-
нутся доживать свой век на 
своем месте.

Если проголосуют «за», мы 
приступим к разработке но-
вого облика данных квар-
талов.
Расскажите подробнее о стан-
дартах проектирования новых 
кварталов? 
Для каждого квартала будет 
разработан индивидуаль-
ный проект, учитывающий 
особенности местности, 
традиции, масштабы, окру-
жающую застройку. Но ос-
новные стандарты комфор-
та и благоустройства будут 
едиными для всех.
Для переселения жителей 
мы планируем застройку 
средней этажности — от 6 до 
14 этажей. В новых кварта-
лах будет предусмотрено 
разделение пространства на 
жилые и общественные 
зоны. Выходя во двор, жите-
ли будут попадать в зону 
спокойствия и комфорта 
с минимумом посторонних 
людей и машин. Входы в ма-
газины, расположенные на 
первых этажах, естествен-
но, будут расположены 
с улицы. Никаких проход-
ных дворов не будет.
С самого начала продумаем 
удобство пешеходных про-
ходов к метро и автобусным 
остановкам, чтобы людям 
не пришлось прокладывать 
«народные тропы» через 
детские площадки и газоны. 
Обязательно наличие школ, 

детских садов и другой соци-
альной инфраструктуры 
в шаговой доступности.
В новых кварталах будем 
планировать не только ка-
питальные паркинги, но 
и общедоступные плоскост-
ные парковки. И, разумеет-
ся, будет много зелени, дет-
ских площадок и лавочек 
для спокойного отдыха.
Тем не менее если все же раз-
работанный архитекторами 
проект не понравится жите-
лям? А поезд уже ушел, реше-
ние о реновации принято. 
Ждем бульдозер и судебных 
приставов с ордером на высе-
ление — так? 
Чушь полнейшая. Этого не 
будет. Голосование о вклю-
чении пятиэтажек в проект 
программы реновации ни-
как не затрагивает прав соб-
ственности на квартиры. Ре-
шение об обмене старой 
квартиры на новую жители 
будут принимать позднее 
и только после того, как бу-
дут построены новые дома.
Кроме того, жители пяти-
этажек могут в любое время 
провести общее собрание 
собственников и принять 
решение об отказе от уча-
стия в программе рено-
вации.
Можно будет познакомить-
ся с проектами новых квар-
талов? 
Разумеется, где строить но-
вые дома и куда переезжать, 
правительство Москвы бу-
дет решать вместе с жителя-
ми пятиэтажек. Проекты ре-
новации конкретных квар-
талов будут опубликованы.
Каждый заинтересованный 
житель сможет увидеть 
адреса и макеты новых до-
мов и высказать по ним свои 
замечания и предложения 
в рамках публичных слуша-
ний.
И только потом — с учетом 
мнения людей — проекты 
реновации кварталов будут 
утверждены и начнется ре-
альная стройка.
Голосование — не конец, 
а начало длинного пути 
из ветхой пятиэтажки к со-
временному комфортному 
жилью.
Как будет обеспечено обещан-
ное сохранение места прежне-
го проживания? 
По закону мы обязаны со-
хранить жителям район 
проживания. По факту наша 
задача — переселить боль-
шинство людей в пределах 
своего квартала. Для этого 
переселение будет органи-
зовано по волновому прин-
ципу. Только один-два стар-
товых дома в каждом райо-
не будут построены на сво-
бодных площадках. А все 
остальные дома-новострой-
ки будут возводиться на ме-
сте снесенных пятиэтажек. 
Поэтому абсолютное боль-
шинство жителей будут пе-
реезжать в новый дом, рас-
положенный в своем квар-
тале, в нескольких десятках 
или сотнях метров от старой 
пятиэтажки.

Беседовал
КИРИЛЛ ЖУРАВЛЕВ 
okruga@vm.ru

25 августа 2016 года. Председатель Комитета по архитектуре и градостроительству города Москвы 
Юлиана Княжевская 

В новых кварталах 
будет много зелени, 
детских площадок, 
лавочек. Оборудуют 
и парковки 

Юлиана Княжевская: 
Небоскребов на месте 
пятиэтажек не будет 
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 Председатель Комитета по архитектуре и градостроительству города Москвы 
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Баскетбольные тренировки проходят на площадке 
на Чертановской улице по вторникам, четвергам 
и воскресеньям в 18:00 
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Проекту «Активный гражда-
нин» исполняется три года. 
За это время электронные 
голосования, касающиеся 
наиболее актуальных во-
просов жизни мегаполиса, 
стали для нас привычными. 
Давайте же вспомним, ка-
кие вопросы были решены 
в Москве благодаря этому 
проекту.

РЕШЕНИЕ В ОДИН КЛИК
Сначала, впрочем, напом-
ним: есть сайт проекта «Ак-
тивный гражданин», а есть 
приложение на смартфон, 
которое можно скачать бес-
платно. Чтобы проголосо-
вать по какому-либо вопро-
су, нужно лишь войти в при-

ложение или на сайт. Там 
вы увидите и тему голосова-
ния, и, что очень важно, 
мнения экспертов по ней. 
Ведь мы разбираемся не во 
всех вопросах, правда? Поэ-
тому, конечно, интересно 
знать, что думают специа-
листы. Ознакомившись с их 
мнением, вы голосуете. Ва-
риант решения, набравший 
больше всех голосов, побе-
дит. Один из ярких приме-
ров по-настоящему массо-
вого голосования — про-
грамма озеленения города 
«Миллион деревьев».

СДЕЛАЛИ СТОЛИЦУ 
КРАШЕ
Благодаря решениям актив-
ных граждан с 2014 года 
в столичных дворах появи-
лось более 12,7 тысячи де-
ревьев и 431,6 тысячи ку-
старников. Участники 
опросов уже помогли озеле-
нить более четверти — свы-
ше 4,4 тысячи — дворов Мо-
сквы. 
— За конкретные виды рас-
тений, которые москвичи 
хотели бы видеть во дворах 
столицы, высказались сум-
марно более 830 тысяч горо-
жан, — рассказывает пресс-
секретарь проекта Татьяна 
Джус. — Среди деревьев 
чаще выбирают каштан, ель 
и березу, среди кустарни-
ков — сирень, чубушник 
и кизильник.

БИБЛИОТЕКИ СТАЛИ 
БЛИЖЕ К НАРОДУ
Московские библиотеки 
благодаря голосованию на 
портале  перешли на новый 
единый стандарт работы, 
в них появились новые ус-
луги и сервисы.
— Лично мне очень нравит-
ся, что библиотеки после го-
лосования в «Активном 
гражданине» стали рабо-
тать до 10 вечера, — расска-
зывает житель района Нага-
тинский Затон Виктор Пе-
реверзев. — Раньше я ни-
когда не успевал зайти туда 
в рабочий день. И на выход-
ных тоже не всегда получа-
лось — то за покупками 
едешь, то на дачу. Теперь же 
мне удобно, успеваю зайти 
в библиотеку после работы.
Напомним, в ходе краудсор-
синг-проекта «Моя библио-
тека» горожане предложили 
свои идеи обновления, 
а наиболее популярные 
были вынесены на голосова-
ние в проекте «Активный 
гражданин». Так, среди 

229 158 участников голосо-
вания 66,24 процента под-
держали идею ввода вне-
классных занятий для 
школьников. В итоге в про-
шлом апреле в городских би-
блиотеках открылось более 
800 кружков, студий и кур-
сов по разным направлени-
ям. Также был составлен 
план работы на год, вклю-
чавший проведение 700 ма-

стер-классов. А с 15 октября 
в  библиотеках столицы ста-
ла доступна бесплатная ус-
луга SMS-напоминания 
о возврате книги.
— Раньше я часто пыталась 
взять какую-то книгу, а она, 
как говорят библиотекари, 
на руках, — рассказывает 
жительница Царицына 

Ирина Калинкина. — После 
того как ввели SMS-на по ми-
нания, книги стали чаще 
возвращать вовремя, а не 
хранить по полгода. 

ВЫБРАЛИ ДИЗАЙН УЛИЦ
В рамках программы благо-
устройства «Моя улица» го-
родские пространства об-
новляются с учетом поже-
ланий горожан. Так, в 2016 

году на портале «Активный 
гражданин» москвичи вы-
брали улицы для благоу-
стройства, оценили разра-
ботанные проекты, а после 
и  результаты проделанной 
работы. В результате летом 
2016 года новый облик при-
обрели 67 улиц и переулков 
центра столицы. По итогам 

голосований примерно от 
85 до 88 активных граждан 
одобрили обновленные го-
родские пространства.
— Я живу на Липецкой ули-
це, но с удовольствием вы-
брала новый дизайн Садо-
вого кольца, — рассказыва-
ет жительница Бирюлева 
Восточного Анна Семаш-
ко. — Дело в том, что у меня 
на Садовой Кудринской 
офис и иногда я после рабо-
ты с удовольствием по Са-
довому гуляю. «Мой» вари-
ант благоустройства, кста-
ти, победил. И мне очень 
понравилось, что на улицах 
появилась хорошая плитка, 
что расширили тротуары 
и посадили деревья. 

ПАРК ПОД ОКНАМИ
Кстати, о благоустройстве. 
В 2016 году в столице про-
должился проект благоу-
стройства — «Парк по месту 
жительства». За этот год по-
явилось 48 новых зеленых 
зон отдыха, украсивших 

многие районы мегаполи-
са. Адреса, варианты благо-
устройства и названия для 
парков выбирали сами мо-
сквичи. По итогам работ 
в проекте «Активный граж-
данин» 227 108 человек по-
ставили свою оценку но-
вым зонам отдыха. Наивыс-
ших похвал удостоился 
парк по адресу: ул. Новго-
родская, 32. В среднем поч-
ти все новые парки получи-
ли положительные оценки.
В ходе голосования москви-
чи предложили более четы-
рех тысяч идей благоу-
стройства парков. Разуме-
ется, эта программа про-
должится. Прямо сейчас 
проходит голосование, 
участники которого решат, 
где еще обновить зеленые 
территории.

ПОЛЕЗНЫЙ ДОСУГ
В проекте «Активный граж-
данин» москвичи решают, 
какие кружки и секции 
нужны во дворцах и цен-
трах культуры столицы. 
В декабре 2015 года по это-
му вопросу высказались 
240 600 человек. По резуль-
татам голосования наибо-
лее популярными оказа-
лись занятия различными 
видами хореографии, круж-
ки по изобразительному ис-
кусству и иностранным 
языкам. Сегодня благодаря 
решениям активных граж-
дан в столице открыто бо-
лее 500 кружков и секций.
— Я стал посещать студию, 
где нас учат рисовать пейза-
жи и портреты, — рассказы-
вает житель Братеева пен-
сионер Виктор Коломи-
ец. — Оказывается, нау-
читься рисовать портрет 
можно за один день! А по-
том — совершенствоваться. 
Мы, кстати, ходим в студию 
с женою — это такая отду-
шина. Лучше, чем дача.

ЗАЩИТА ОТ НАКРУТКИ 
ГОЛОСОВ
«Активный гражданин» как 
проект становится все более 
удобным и открытым. Так, 
разрешен публичный до-
ступ в массив учтенных го-
лосов. Больше того — вы мо-
жете проверить, учтен ли 
ваш голос!
— Существует также много-
уровневая защита от на-
крутки голосов и взлома 
учетных записей пользова-
телей, — говорит Татьяна 
Джус. — А еще реализован 
доступ к онлайн-статистике 
в различных разрезах — 
пол, возраст, адрес и т. д. 
Для особо значимых голосо-
ваний — например, по ре-
новации пятиэтажек — про-
водится дополнительная ве-
рификация пользователей. 
— Впервые в электронное 
голосование введен прин-
ципиально иной механизм 
идентификации пользова-
теля, — рассказали в пресс-
службе проекта. Мы взяли 
гарантированный меха-
низм оказания госуслуг 
в электронном виде.
В общем, проект активно 
развивается.

«Активный гражданин» — 
это настоящая, без скидок, 
демократия ХХI века 

БОРИС ОРЛОВ  
okruga@vm.ru 

Основные принципы 
работы портала 
«Активный гражданин»

Проект «Активный 
гражданин» — система онлайн 
голосований по вопросам 
развития города и реализации 
городских проектов 

Аудитория проекта 

58% 42%

Женщины Мужчины

1,6 млн
зарегистрированных
граждан

2,6 тыс.
проведенных
голосований

1,3 тыс.
реализованных
решений

70 млн
высказанных 
мнений

Жители напрямую влияют 
на решения, принимаемые 
властями

Гарантия реализации реше-
ний, одобренных/выбранных 
большинством

Открытые данные и прозрачные 
результаты голосований

Использование инфраструктуры 
электронных услуг и сервисов 
Москвы (Госуслуги Москвы)

Итоги трех лет работы проекта электронных опросов в цифрах

Сами решаем, 
как жить 
и развиваться 
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Спортивный комплекс с всесезонным катком 
построят на улице Красного Маяка. Площадь 
здания составит 4,8 тысячи квадратных метров 
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Ирина Никитина отвечает 
за организацию культур-
ных мероприятий.
— Стараюсь, чтобы у нас 
в ДК проводилось как мож-
но больше благотворитель-
ных концертов для инвали-
дов и ветеранов, — расска-
зывает Ирина Петровна. — 
Ведь эти люди в силу возрас-
та и физического состояния 
большую часть времени 
проводят дома. Конечно, 
им хочется общения и на-
стоящей, а не телевизион-
ной культуры.
Кстати, многие ветераны 
и инвалиды активно посе-
щают ДК «Маяк», где для 

них созданы специальные 
бесплатные группы. Напри-
мер, оздоровительной гим-
настики. Есть также своя 
литературная гостиная, где 
жители района читают сти-
хи и поют песни 
собственного со-
чинения.
— Мы также по-
могли людям, ко-
торые занимают-
ся у нас, выпу-
стить собствен-
ные поэтические 
сборники, — рассказывает 
Ирина Никитина. 
А еще в Доме культуры еже-
месячно проводятся вечера 

с говорящим названием 
«Как тогда». Недавно прохо-
дил есенинский вечер. 
А 14 мая коллективы «Мая-
ка» провели «Бал Победы» — 
масштабный праздник в По-

кровском парке. 
Фактически его 
атмосфера повто-
рила ту, что была 
в мае 1945-го. 
— Не только 
были большой 
концерт и солдат-
ская каша, но 

и, например, проводились 
бесплатные медицинские 
консультации для всех же-
лающих, — говорит Ирина 

Петровна. — Местная би-
блиотека выставила боль-
шой стенд с книгами, кото-
рые гости праздника могли 
взять почитать.
Ирина Никитина как депу-
тат активно участвует 
и в акции «Собери ребенка 
в школу». Помимо этого, 
в прошлом году Дом культу-
ры «Маяк» предоставил два 
платья на выпускной вечер 
для девочек из малоимущих 
семей. В общем, не хлебом 
единым. Депутат должен 
давать горожанам еще и по-
вод для вдохновения.
БОРИС ОРЛОВ
okruga@vm.ru 

Ирина Никитина (на фото) — директор Дома культуры «Маяк» в районе Чертаново Южное. В сво-
ей депутатской работе она делает упор именно на культурную составляющую. Ведь жителям хо-
чется не только чистых подъездов и скамеек во дворе, но и праздника в душе.

Для вдохновения всегда найдется повод 

Хороший муниципальный 
депутат — человек дела. Не 
только пишет запросы, но 
и работает на благо района 
своими руками. Сергей 
Кашлев — директор госу-
дарственного бюджетного 
учреждения «Социально-
досуговый центр» Чертано-
во Южное — один из таких.

— У нас, депутатов, есть 
традиция — благоустраи-
вать Покровский парк на 
Дорожной, — улыбается 
Кашлев. — Мы там постоян-
но деревья высаживаем, бе-
седки красим, убираемся. 
Не все, к сожалению, умеют 
отдыхать культурно. Часто 
после пикников парк оста-
ется замусоренным, а ме-
стами даже нуждается в ре-
монте. Вот депутаты и спа-
сают любимую чертановца-
ми зеленую зону.

Кстати, именно благо-
устройство — одна из самых 
частых причин обращения 
жителей к Сергею Кашлеву. 
— Где-то асфальт разбит 
и нуждается в обновлении. 
Где-то необходимо сделать 
нормальную пешеходную 
дорожку, чтобы после каж-
дого дождя не пачкать 
обувь, — рассказывает депу-
тат. — Довольно часто горо-
жане обращаются и по пово-
ду ремонта подъездов — 
люди хотят жить в уюте.

10 мая 2017 года. Муници-
пальный депутат района Чер-
таново Южное Сергей Кашлев 
в Покровском парке

МУНИЦИПАЛЬНАЯ 
ВЛАСТЬ

о том, какие вопросы решают 
депутаты на территории 

Южного округа 

Продолжаем рубрику
Школьники разработали 
проект «Программный рас-
чет количества и цены пило-
материалов для возведения 
малометражной одно-
этажной построй-
ки с односкатной 
крышей». 
— Их проект мо-
жет быть полезен как спе-
циалистам, занимающимся 
каркасным строитель-
ством, так и обычным дач-
никам, желающим возве-
сти постройку на своем 
участке, — отметила дирек-
тор «ГБОУ Школа № 924» 
Ольга Бордовская. 
Разработать и презенто-
вать  свою программу моло-
дые инженеры смогли бла-
годаря современному обо-
рудованию на базе учреж-
дения. Техника позволяет 
прямо в здании школы соз-
дать лаборатории по изуче-
нию оптики, робототехни-
ки, 3D-мо де ли ро ва ния 
и прототипирования — 
«чернового» создания буду-
щей сис темы. 
— Эту уникальную возмож-
ность погрузиться в мир 

технических наук мы пре-
доставляем учащимся 
и других образовательных 
учреждений нашего райо-
на, — уточнила директор. 

В инженерных 
классах школьни-
ки проводят лабо-
раторные работы 

и посещают открытые заня-
тия из цикла «Современные 
технологии: фантастика 
и реальность».
АННА НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru

Проект учащихся 8-х классов «ГБОУ Школы 
№ 924» занял первое место на конференции 
«Инженеры будущего». 

Роботы и 3D-модели 
после уроков 

2 мая 2017 года. По инициативе директора «ГБОУ Школа № 924» 
Ольги Бордовской (на фото) образовательное учреждение прини-
мает участие в проекте «Инженерный класс в московской школе»

Ольга  Геннадьевна 
Бордовская руководит 
«ГБОУ Школа № 924» 
начиная с 2006 года. За 
активную работу в педа-
гогике и участие в обще-
ственной жизни столицы 
указом мэра от 1 ноября 
2013 года Ольге Генна-
дьевне присвоено зва-
ние «Почетный работник 
образования города Мо-
сквы». 

ДОСЬЕ

ЛЮДИ ДЕЛА

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 
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Сажаем деревья 
и красим беседки 

Все обращения жителей 
Сергей Николаевич запи-
сывает и старается внести 
в план работ по благо-
устройству. 
— С наступлением тепла 
жители нередко жалуются 
на нерадивых торговцев, — 
продолжает Кашлев. — 
Есть магазины, в которых, 
несмотря на запрет, после 
11 вечера продают спирт-
ное. А потом покупатели 
тут же, во дворе, его распи-

вают. Шумные разговоры, 
музыка, — все это мешает 
жителям спать. Мы пытаем-
ся эту проблему решить.
Часть жильцов, кстати, не-
редко выступает за закры-
тие круглосуточных мага-
зинов. Но, по мнению неко-
торых, они необходимы — 
люди поздно возвращаются 
с работы. Поэтому депутаты 
стараются решить пробле-
му путем переговоров с их 
владельцами и обращения 
к участковым. 

Гарантия доставки газеты

499 5570400
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Железнодорожная 
платформа 
Москворечье 
Через пути переброшен 
пешеходный мост. По нему 
вы попадете в район 
Москворечье-Сабурово. 
Сверните влево у здания 
школы и вновь окажетесь 
на грунтовой тропинке.

Помни о безопасности 
■ Если едете на велосипеде по проезжей ча-
сти, то двигайтесь не дальше метра от правого 
ее края.
■ По возможности наденьте яркую одежду, 
чтобы вас было лучше видно всем участникам 
движения.
■ Под сиденьем велосипеда лучше устано-
вить красный фонарь. На руле — фару: 
для езды в темное время суток.
■ Если вы  новичок, старайтесь пользоваться 
максимально простым велосипедом: «крутой» 
проще сломать и сложнее починить.

Велосезон в этом году — спасибо холодной весне — стартовал позднее 
обычного. Однако сейчас кататься уже вполне комфортно. Так почему бы 
не достать велосипед с балкона? А если его нет — можно взять в прокат хоть 
на весь сезон. О том, как подготовить велосипед к первой в этом году поезд-
ке, сколько стоит его аренда и где покататься, читайте в этом номере.

Вдоль реки — 
на велосипеде! 

ХОТЬ НА СУТКИ, ХОТЬ НА СЕЗОН. ВЫБИРАЙ УДОБНЫЙ ТАРИФ И КАТАЙСЯ

АРЕНДА

Если нет своего велосипеда, 
его можно взять в город-
ском прокате. Тарифы более 
чем умеренные (см. ниже). 
О том, как арендовать вело-
сипед, можно узнать на сай-
те velobike.ru. По всей Мо-
скве сейчас действует 
250 велостанций. В том чис-
ле, конечно, в Южном окру-
ге. Хотя взять велосипед вы 
можете хоть в центре, хоть 
на севере и приехать на нем 
домой. Главное — правиль-
но подобрать тариф.  

■ Сутки — 150 рублей
Доступ к велопрокату 
на 24 часа. В эту сумму вклю-
чено неограниченное число 
поездок продолжительно-
стью до 30 минут. Стоимость 
поездок более 30 минут 
списывается с банковской 
карты.

■ Месяц — 600 рублей
Удобный тариф для тех, 
кто катается часто. 
Доступ к велопрокату 
на 30 календарных дней. 

В стоимость абонемента 
включено не ограниченное 
количество поездок про-
должительностью 
до 30 минут.

■ Сезон — 1200 рублей
Идеальное решение 
для тех, кто катается каж-
дый день. Доступ к вело-
прокату до 31 октября 
2017 года с момента покуп-
ки. В стоимость включены 
поездки продолжительно-
стью до 30 минут.

Если, заканчивая осенью 
кататься, вы не делали тех-
осмотр своего велосипеда, 
то советую сделать это пе-
ред началом сезона. В Мо-

скве сейчас много веломастерских, 
где могут смазать все узлы и дета-
ли, подкрутить гайки, подкачать ко-
леса. Найти их адреса можно в интер-
нете. Затем я бы советовал обзвонить 
ближайшие к вам мастерские и уз-
нать, где дешевле. Средняя цена тех-
осмотра — 1,5 тысячи рублей. Чем 
раньше вы обратитесь, тем быстрее 
и дешевле вам все сделают. Чем бли-
же к лету, когда наблюдается наплыв 
клиентов, тем будет дольше и доро-
же. Впрочем, на техосмотре впол-
не можно сэкономить. Я бы советовал 
смазать машинным маслом втулку — 
она располагается в центре каждого 
колеса. Снимите цепь и положите ее 
в банку с ацетоном или уайт-спири-
том, пусть отмокнет. После этих про-
цедур велосипед будет ехать зна-
чительно легче и быстрее. После 
установки цепи можно капнуть на нее 
немного машинного масла.

МИХАИЛ НЕВЕЛЕВ
руководитель велоклуба 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Южный 
округ идеален 

для велосипедных 
прогулок. Особенно 
вдоль Москвы-реки. 
Можно крутить педали 

и любоваться прекрасными 
видами. И не забывать 

иногда смотреть 
под колеса

Братеевский парк 
Ехать очень удобно, любуясь 
видом Москвы-реки. По дороге 
несколько вполне приличных 
кафе, где можно остановиться, 
выпить чая, кофе или съесть 
пиццу. Также можно отдохнуть 
на скамейках или в беседках, 
прячась от солнца. Беседок 
в парке несколько.

Грунтовая тропинка 
вдоль Москвы-реки 
Если вы опытный велосипедист, 
можно спокойно ехать. Если на-
чинающий — лучше спешиться. 
Вы окажетесь в настоящих при-
брежных джунглях, которые, 
впрочем, вполне проходимы 
даже с велосипедом. Тропинка 
выведет вас в Братеевский парк.

Борисовский пруд 
Здесь есть сразу несколько пик-
никовых точек, где можно устро-
ить пикник с видом на воду. 
На берегу также можно позаго-
рать. Официально купание здесь 
не разрешено, хотя в теплую 
погоду горожане купаются.

Вот новый поворот 
Велодорожка упирается 
в ограду. Вам нужно повернуть 
направо, где начинается грунто-
вая дорожка. Следуйте по ней. 
Москва-река должна оставаться 
по левую руку.

Смотровая площадка 
Чтобы попасть на нее, нужно подняться на гору. 
Открывается очень живописный вид на излучину 
Москвы-реки. За спиной — старинные каменные 
церкви. Припарковав велосипед, их можно осмо-
треть. Рядом с храмами — копия домика Петра I, 
в котором он жил на побережье Белого моря.

Красивый маршрут 
Он проходит по Южному округу от станции метро 
«Коломенская», через одноименный музей-за-
поведник, вдоль Москвы-реки и по берегу Бори-
совских прудов. Почти полное отсутствие автомо-
билей, а значит, свежий воздух  гарантируется. 
Обязательно возьмите с собой фотоаппарат!

Храмы 
В музее-заповеднике «Коломенское» — сразу 
несколько красивейших церквей, считающихся 
памятниками архитектуры. Церковь Вознесения 
Господня — пожалуй, самый известный храм. 
Он открыт еще в 1532 году. Возле церкви откры-
вается великолепный вид на Москву. 
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ул. Жужа

ул. Новинки

ул. Большая

пр-т Андропова

Каширское ш.

ул. Борисовские Пруды

Братеевский пр-д

станция метро «Борисово»

Каширское ш.

Борисовский пруд

Самые популярные виды  
двухколесных велосипедов

UG

Вот новый поворот 
Велодорожка упирается 
в ограду. Вам нужно повернуть
направо, где начинается грунт
вая дорожка. Следуйте по ней
Москва-река должна остава
по левую руку.

дка 
нужно подняться на гору. 
ивописный вид на излучину 
иной — старинные каменные 
ав велосипед, их можно осмо-
ами — копия домика Петра I, 

на побережье Белого моря.
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Жужа

Самые по у
двухколесных вел

ШОССЕЙНЫЙ
Имеет самые узкие шины. Подхо-
дит для езды по ровному асфаль-
ту, включая велодорожки. По мок-
рому грунту лучше не ездить.

BMX
Предназначен для выполнения трюков. 
Для этого с велосипеда снимают тормоза. 
Используется в специально построенных 
скейт-парках, где есть трамплины.

СКЛАДНОЙ
Удобен тем, что его (в сложенном 
виде) можно без проблем перевезти  
в метро. А потом уехать кататься в лю-
бой парк столицы.

ГОРНЫЙ
Идеален для езды по пересеченной 
местности: с асфальта на грунт и об-
ратно. Широкие колеса позволяют 
не вязнуть на проселках.

Стартуем 
Контрольно-пропускной вход на ул. Новин-
ки в музей-заповедник «Коломенское». 
От него сверните налево и двигайтесь 
в сторону Москвы-реки.

станция метро «Коломенская»

р. Москва
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ОРЕХОВОБОРИСОВО 
ЮЖНОЕ

НАГАТИНО
САДОВНИКИ

НАГОРНЫЙБИРЮЛЕВО ЗАПАДНОЕ ЧЕРТАНОВО ЦЕНТРАЛЬНОЕ

Заместитель председателя 
Молодежной палаты райо-
на Орехово-Борисово Юж-
ное Алексей Юдаев стал од-
ним из волонтеров, кото-
рые приняли участие в ор-
ганизации и проведении 
парада Победы 9 Мая. Мо-
лодой парламентарий по-
могал гостям мероприятия 
сориентироваться, как най-
ти свои места на трибунах, 
занимался их рассадкой. 
Особое внимание при этом 
добровольцы уделяли глав-
ным гостям праздника — 
ветеранам Великой Отече-
ственной войны. Напом-
ним, в этом году празднич-
ными мероприятиями мо-
сквичи отметили 72-ю го-
довщину Великой Победы.

Молодой парла-
ментарий района 
Алексей Юдаев 
принял участие 
в параде Победы.

Провести 
парад помогли 
волонтеры 

Выставка Международного 
культурно-образовательно-
го проекта «Галерея снови-
дений» посвящена изуче-
нию снов и творчеству, на 
которое они вдохновили ху-
дожников. 
— Посетители увидят живо-
пись, инсталляции и медиа-
арт, — рассказали в гале-
рее. — Современные авто-
ры предлагают свою систе-
му образности и сюжетов 
в попытке воссоздать реаль-
ность сновидений через 
свой художественный опыт. 
Экспозиция будет работать 
до 30 июня. В рамках вы-
ставки также пройдут тема-
тические симпозиумы, лек-
ции и уроки.

Художественная 
выставка «Галерея 
сновидений» от-
крылась в Галерее 
на Каширке.

■ Специалисты «Жилищника» обновили 
дорожное покрытие во дворе дома 9, кор-
пус 1, в Харьковском проезде. Ранее жители 
обратились в коммунальную службу райо-

на с просьбой ликвидировать 
яму на дороге, которая до-
ставляла проблемы автомо-
билистам. Коммунальщики 
оперативно провели ремонт. 

■ В храме Живоначальной Троицы состоя-
лось первое в этом году собрание волонте-
ров. Добровольцы прошли собеседование. 
Следующий этап — обучение, после которо-

го они смогут оказывать соци-
альную помощь в районном 
интернате и в Московском 
центре паллиативной помощи 
детям.

■ Концерт испанского танца пройдет в доме 
культуры «Нагорный» 20 мая. На сцене вы-
ступит творческий коллектив под руковод-
ством Елены Минаевой, сообщили на сайте 

учреждения. Артисты позна-
комят зрителей с народными 
танцами Испании. Вход на 
мероприятие свободный. На-
чало в 17:30. 

собак из приютов 
«Печатники», 
«Кожухово» 
и «Бирюлево» 
участвовали 
в акции «Собака-
фронтовик». Две 
собаки отправи-
лись жить к новым 
хозяевам 

НАГАТИНСКИЙ ЗАТОН

30

учащихся школы 
«Перспектива» 
были приглаше-
ны в биб лиотеку 
№ 151 на интер-
активную пре-
зентацию, посвя-
щенную Дню 
семьи 

ЧЕРТАНОВО СЕВЕРНОЕ

20

моста в районе 
украсят архи-
тектурной 
подсветкой. Она 
появится на же-
лез но до рож ном 
мосту через Вар-
шавское шоссе 
и на Даниловском 
мосту до конца 
года 

ДАНИЛОВСКИЙ

2

Властями Москвы утвержден проект 
транспортно-пересадочного узла «Лесо-
парковая» на территории Южного Черта-

нова. На его территории появятся жилые комплек-
сы, школа, рассчитанная на 350 учеников, 
поликлиника, гараж и парковки: многоярусная, 
две перехватывающие и подземная. Будет возве-
дено 164 тысячи «квадратов» недвижимости. 
Алексей Челышев, префект Южного административного округа Москвы 

12 мая 2017 года. Вольеры Бирюлевского дендропарка обживают 19 новоселов. В их числе — два гуся, шесть фазанов, индюки 
и куры. Сотрудница Дирекции природной территории «Царицыно» ГПБУ «Мосприрода» Юлия Мисевич знакомится с фазанами

Наши корреспонденты 
рассказывают 
о самых интересных 
событиях недели 
на страницах газеты 

БИРЮЛЕВО ВОСТОЧНОЕ

На фестивале в Культурном центре «Москворе-
чье» демонстрировали таланты творческие кол-
лективы учащихся воскресных, общеобразова-
тельных и музыкальных школ и воспитанники 
детских домов столицы. 
Артисты развлекали гостей в фойе и выступали 
на сцене. Также весь праздник в фойе центра ра-
ботала выставка детского творчества «Божий 
мир глазами ребенка». На ней дети представили 
поделки и рисунки. 
— Благожелательная атмосфера праздника объ-
единяет всех людей, которые пришли в этот день 
на фестиваль, — отметили в оргкомитете меро-
приятия.

МОСКВОРЕЧЬЕСАБУРОВО

В Культурном центре «Москворечье» 14 мая провели детский благотворительный фести-
валь «Пасха Красная». Он прошел под девизом «Дарите любовь детям». 

Любовь и внимание — лучший подарок 

14 мая 2017 года. Артисты Татьяна Талишевская и Сергей Ры-
жов развлекали гостей на фестивале «Пасха Красная»
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Художники 
нарисовали 
сюжеты из снов 
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Специалисты клинической больницы имени Буянова начали 
применять еще один метод лечения — карбокситерапию. 

Врачи осваивают новые методы 
Метод карбокситерапии позволяет ле-
чить различные заболевания опорно-
двигательного аппарата. Врач вводит 
пациенту подкожную инъекцию меди-
цинского углекислого газа, и благода-
ря притоку крови через расширенные 
сосуды возникает обезболивающий 
и противовоспалительный эффект.
— Процедура карбокситерапии не 
имеет осложнений и не дает побоч-
ных эффектов, — отметили специали-

сты. — Реабилитационный период по-
сле проведения процедуры не требу-
ется. 
Однако существует ряд заболеваний, 
при которых этот метод лечения мо-
жет стать причиной ухудшения обще-
го состояния организма, уточнили 
в клинике. Такое может случиться, на-
пример, у больных, перенесших ин-
фаркт миокарда, или у пациентов 
с эпилепсией.

ЦАРИЦЫНО

БРАТЕЕВО ЧЕРТАНОВО ЮЖНОЕ

ЗЯБЛИКОВО

В Зябликове завершилась 
серия встреч участковых 
уполномоченных полиции 
ОМВД района с жителями 
вверенных им участков. Их 
проводят уже третий год 
подряд по инициативе мо-
сковского ГУВД.
Участковые полиции отчи-
тались о проделанной за 
2016 год работе и ответили 
на вопросы жителей.
— Уполномоченные прини-
мают в определенные часы, 
однако по служебным сото-
вым телефонам к нам мож-
но обращаться в любое вре-
мя. Номера находятся в от-
крытом доступе, — отмети-
ли сотрудники отдела МВД 
района Зябликово.

Участковые полиции 
встретились с жите-
лями района и рас-
сказали о проделан-
ной работе.

Участковый 
всегда ответит 
на вопросы 

■ В Центре социального обслуживания 
«Братеево» открылась секция скандинав-
ской ходьбы. Занятия этим видом спорта 
помогают нормализовать работу дыхатель-

ного аппара та. Особенно по-
пулярны они у  жителей стар-
шего поколения. В первую 
группу уже записались 20 че-
ловек. 

■ Физкультурная площадка в районе Чер-
таново Южное заняла третье место в номи-
нации «Лучший спортивный двор» по ито-
гам общегородского конкурса-смотра 

«Московский двор — спор-
тивный двор». Она располо-
жена по адресу: ул. Дорож-
ная, 7, корп. 3. Площадка 
открылась в 2013 году. 

■ В Березовой роще открылся мемориал 
«Солдату слава!». Обелиск посвящен вои-
нам, погибшим на фронтах Великой Отече-
ственной войны, а также умершим от ран 

в госпиталях. Памятник стоит 
на месте бывшего кладбища, 
где в годы сражений разме-
стили захоронения госпиталя 
«Красная школа».

Жители юга столицы могут спать спо-
койно, ведь за порядком в округе сле-
дят лучшие полицейские города.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Правительство Москвы поручило Объеди-
ненной административно-технической ин-
спекции провести проверку загрязненности 

районов города. По ее итогам район Бирюлево За-
падное вошел в тройку самых чистых. Во многом это 
достигается благодаря работе «Жилищника»: его 
сотрудники ежедневно контролируют санитарное 
состояние дворов, улиц и зеленых насаждений.
Ольга Андриянова, глава управы района Бирюлево Западное 

■ В районе Чертаново Север-
ное задержана 49-летняя со-
трудница продуктового магази-
на на Варшавском шоссе. По 
словам администратора мага-

зина, кассир похитила из кассы более 30 ты-
сяч рублей. 

■ Сотрудники полиции района 
Нагатино-Садовники задержа-
ли безработного москвича, 
устроившего в своей квартире 
наркопритон. 30-летний житель 

одного из домов на Нагатинской улице не-
однократно предоставлял свою квартиру 
наркозависимым людям для потребления 
психотропных и  наркотических веществ. Из-
вестно, что подозреваемый ранее был не-
однократно судим. 

■ В районе Царицыно пойман 
61-летний водитель автобуса, 
похитивший планшетный ком-
пьютер, оставленный в автобусе 
студентом одного из столичных 

вузов. Как выяснили полицейские, водитель 
нашел планшет во время обхода автобуса 
и решил оставить его себе. 

Подготовили  АННА НИКУЛЬНИКОВА, 
НАДЕЖДА ГУЩИНА okruga@vm.ru

Студентки колледжа сферы услуг № 32, обучающиеся на поваров, выиграли го-
родские соревнования по бадминтону среди команд московских колледжей. 

Повара берутся за ракетки 

3 мая 2017 года. Студентки колледжа № 32 Эльмира Исмаилова, Виктория Гусева, Валерия Ракса (слева на-
право) с тренером Александром Кровотынцевым  

Победительницы и после 
окончания состязаний не 
дают себе отдохнуть: корре-
спонденты «ЮГ» застали их на 
тренировке. 
— Я с девяти лет в школьной 
секции занималась бадминто-
ном, но в решающих соревно-
ваниях мне все равно было 

сложно справиться с волнени-
ем, — отмечает 19-летняя Вик-
тория Гусева.
Вместе с подругами и коллега-
ми по поварскому делу — Эль-
мирой Исмаиловой и Валери-
ей Ракса — она стала чемпион-
кой городских соревнований 
по бадминтону среди коллед-

жей. Валерия выиграла матчи 
у сильных соперниц на груп-
повом этапе турнира. Эльми-
ра и Виктория бились в фи-
нальной стадии. Для победы 
над студентками колледжа 
№ 10 понадобилось сыграть 
два матча в одиночном разря-
де и один в парном. 

ДОНСКОЙ Жизнь рядом 
с нами 
Недавно выхожу 
из дома — у подъезда 
машина скорой. А ря-
дом... телевизионные 
камеры. Оказывается, 
сериал снимают. Прямо 
у меня под окнами! Еду 
на метро через Нагатин-
ский мост — стройка. 
Здесь, возводят самый 
большой в России парк 
развлечений. И скоро он 
станет одной из главных 
достопримечательно-
стей Москвы. Ведь это 
же круто! Так почему же 
мы не охаем, не радуем-
ся, не смотрим в окно 
поезда метро, чтобы 
разглядеть стройку? 
А потому что привыкли: 
все самое интересное 
происходит где-то 
в центре города. Или во-
обще не у нас. Но это не-
правда! Все самое инте-
ресное случается здесь 
и сейчас: надо лишь от-
крыть глаза и увидеть! 
Моя соседка лет 
60 с большим хвостом 
сколотила из житель-
ниц дома группу здоро-
вья, и сейчас они ходят 
с палками по ближай-
шему парку. Вы думае-
те — жизнь в телевизо-
ре? Да нет, вот она, 
здесь. И ваш выбор — 
смотреть без конца 
на организованные кем-
то события или видеть, 
а то и создавать свои. 
Люди в мире делятся 
на три категории: зрите-
ли, игроки и те, кто 
определяет правила 
игры. Пора переходить 
из первой категории 
во вторую. Так инте-
реснее.

Мы почему-то увере-
ны, что настоящая 
жизнь происходит 
не рядом с нами, 
а где-то еще. Но это 
не так, уж поверьте!

РЕПЛИКА
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НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 

По данным vm.ru

Где вы планируете провести отпуск 
этим летом? 

29%
На даче

26% 
Поеду на море

33% 
В городе

12%
Затрудняюсь 
ответить
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Во всех билетных автоматах Павелецкого 
направления железной дороги можно получить 
бесплатный билет на провоз велосипеда 
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Поклонники творчества Михаи-
ла Булгакова 15 мая отметили 
день рождения любимого писа-
теля. Не все знают, что фильм по 
его роману «Мастер и Маргари-
та» Юрий Кара снимал именно 
в Южном округе столицы — 
в усадьбе-дворце «Царицыно». 
В интервью «ЮГ» режиссер рас-
суждает о судьбе этой картины и  
рассказывает о своем новом про-
екте, который обещает не усту-
пить по зрелищности «Пиратам 
Карибского моря».  
Юрий Викторович, над чем вы се-
годня работаете? 
После фильма «Мастер и Марга-
рита», который более 20 лет про-
лежал на полке, я стал суевер-
ным. Но мой новый проект, над 
которым бьюсь как рыба об лед, 
не позволяет молчать. Мечтаю 
снять фильм о героическом бри-
ге русского флота «Меркурий». 
Он напомнит о событиях 1829 
года, когда наш маленький бриг 
«Меркурий» был атакован двумя 
турецкими линейными корабля-
ми, число пушек на которых пре-
восходило во много раз. Вместо 
того чтобы сдаться, «Меркурий» 
принял бой и победил. Это каза-
лось невозможным, но это случи-
лось. Капитану брига Алек санд-

ру Казарскому в 1839 году уста-
новлен памятник в Севастополе 
с благодарственной надписью от 
императора Николая Первого. 
Памятник создан на средства жи-
телей города и моряков. Удиви-
тельно, что сами турки назвали 
подвиг нашего корабля славным. 
В вашем фильме будет император 
Николай Первый? 
Да. Без императора не обойтись. 
Он  говорит актуальные фразы 
в фильме: «Как только мы имели 
дело с турками напрямую, все 
было нормально, а как турки на-
чинали  слушать советчиков, так 
дело для них заканчивалось пло-
хо». Не секрет, что войны России 

и Турции были спровоцированы 
англичанами. Великобритании 
не нужен был сильный россий-
ский флот. Сейчас Турция слуша-
ет других иностранных советчи-
ков. Считаю, что наш фильм был 
бы полезен и  в нынешней поли-
тической ситуации. 

Вы рассчитываете на поддержку 
государства? 
Только собираюсь обращаться за 
финансовой поддержкой в Ми-
нистерство культуры и Фонд 
кино. Наш проект поддержали 
Военно-историческое общество, 

Министерство культуры Крыма, 
Министерство обороны России. 
Это будет  дорогой фильм? 
Да. По технологиям этот фильм 
не должен уступать «Пиратам 
Карибского моря». Битва рос-
сийского «Меркурия» с турецки-
ми  линкорами требует исполь-

зования последних достижений 
кинематографической техники. 
Как вы воспринимаете то, что у ва-
ших фильмов, в частности у «Ма-
стера и Маргариты», «Таро Кассан-
дры», сложная судьба? 
Грустно, что  картины далеко не 
сразу и не в полном объеме дохо-
дят до зрителя. Нобелевскую 
премию присуждают только при 
жизни, чтобы ее обладатель ощу-
тил, что он полезен для человече-
ства, и это вдохновило бы его на 
новые свершения. Хочется, что-
бы и фильмы выходили вовремя. 
Единственное, что радует меня 
в этом случае: мои картины, та-
кие как «Мастер и Маргарита», 
не теряют своей актуальности 
даже после того, как  десятилети-
ями пролежат на полке. Возмож-
но, это происходит потому, что 
я снимаю, опережая время, — на 
будущее.

Беседовала
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ 
okruga@vm.ru

Бриг «Меркурий» сделал 
невозможное — победил в бою 
с двумя турецкими линкорами 

Международный фестиваль примет 
гостей 20 мая. Организаторы «Дня 
Норвегии» подготовили для них ин-
тересную программу с музыкой, 
танцами, кино, лекциями и мастер-
классами. 
— Разработана уникальная лекци-
онная программа: более 30 лекций 
о культуре, искусстве, литературе, 
спорте, музыке и туризме в Норве-
гии. Любители вкусно поесть смо-
гут попробовать специальные скан-
динавские блюда, — рассказали 
в пресс-службе культурного центра.
Одним из самых интересных гостей 
фестиваля станет норвежский пе-
вец, победитель конкурса «Еврови-
дение-2009» Александр Рыбак. 
АННА НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru

Экскурсанты могут посетить: «Цер-
ковь Вознесения Господня», где 
в 2007 году силами реставраторов 
была воссоздана обстановка цар-
ских времен. Гости также увидят 
«Моховую башню Сумского остро-
га», где с конца XVI века по начало 
XVIII располагалась военная кре-
пость в системе обороны Поморья.
Кроме того, для посетителей откро-
ют экспозиции «Проездные ворота 
Николо-Корельского монастыря», 
«Водяную мельницу на реке Жуже» 
и «Церковь Святого великомучени-
ка Георгия Победоносца». Более 
подробную информацию можно 
найти на сайте музея-заповедника.
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН
okruga@vm.ru

Артисты выйдут на сцену Центра 
культуры и искусства «Авангард» 
22 мая. 
— Коллектив завоевал любовь 
и признание огромного количества 
людей, выступая на сцене «Авангар-
да», на открытых площадках города, 
принимая участие в общегородских 
мероприятиях и выездных фестива-
лях, — отметили в центре культуры 
и искусства «Авангард». 
Как добавили в центре, цель участ-
ников ансамбля «Брусника» — при-
вить зрителю любовь к народному 
творчеству, сохранить и укрепить 
русские традиции.
Начало концерта в 18:00. 
АННА ГЕРТ
okruga@vm.ru

Культурный центр ЗИЛ ста-
нет площадкой для фести-
валя «День Норвегии». 

Сезонные экспозиции от-
крылись16 мая в музее-за-
поведнике «Коломенское». 

Вокально-хореографиче-
ский ансамбль «Брусника» 
проведет отчетный концерт.

Скандинавские 
гости на юге 

Открыты новые 
выставки 

Песни и танцы 
«Брусники» 

Юрий Кара: 
Сниму фильм 
о подвиге 
русского 
корабля Юрий Кара — режиссер, ки-

носценарист, продюсер, ак-
тер. Родился 12 ноября 1954 
года на Украине. Окончив фи-
зико-математическую школу 
в Донецке, в 1972 году Юрий 
поступил в Московский инсти-
тут стали и сплавов. А спустя 
10 лет, уже став инженером-
радиофизиком и кандидатом 
физико-математических наук, 
начал учебу во ВГИКе.

ДОСЬЕ

7 февраля 2011 года. Режиссер  Юрий 
Кара (1). Кадр из  его фильма «Ма-
стер и Маргарита» (1994 год). В глав-
ных ролях —  Виктор Раков и Анаста-
сия Вертинская (2)

1

2

PH
OT

OX
PR

ES
S

K
IN

OP
OI

SK
.R

U



13В ОКРУГЕ
Выставка «Как царь Петр море полюбил» 
откроется 25 мая на территории музея-
заповедника «Коломенское» 
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В актовом зале школы № 896 собрались 
кандидаты на должности начальника шта-
ба и его заместителя, молодые люди, жела-
ющие стать юнармейцами, и другие участ-
ники слета. 
— Основная задача мероприятия — это 
прежде всего выборы начальника, заме-
стителя начальника, ревизора и членов 
штаба «Юнармии» ЮАО, — отметил заме-
ститель начальника штаба местного отде-
ления «Юнармия» Южного округа Михаил 
Козар. 

В рамках слета юнармейский отряд «Бер-
кут» провел показательные выступления, 
чтобы продемонстрировать боевую подго-
товку. 
Затем специалисты рассказали участни-
кам слета о порядке вступления в ряды 
юнармейцев и ответили на вопросы. Как 
отметили организаторы, главная задача 
«Юнармии» — сформировать у молодежи 
интерес к истории России.
АННА НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru

Слет местного отделения «Юнармия» Южного округа прошел 16 мая. 
На нем избрали новых руководителей отделения, а также рассказали 
молодежи о порядке вступления в ряды юнармейцев.

Юнармейцы выбрали руководителей 

военных лет, включая 
«День По беды».
И реакция израильтян на 
последнюю песню тронула 
мальчишек до глубины 
души. 

— Я не ожидал, что местные 
жители так отреагируют на 
«День Победы», — призна-
ется саксофонист Дмитрий 
Воробьев. — Огромная тол-
па собралась на площади 

и сразу после первых звуков 
все замерли.   А когда мы за-
кончили  — разразились ап-
ло дис мен тами! 
Согласен с товарищами 
и валторнист Фирсов.

— Меня поразило, что изра-
ильтяне отдают дань памя-
ти не только своим солда-
там, но и советским вои-
нам, погибшим во время 
войны, — говорит он. 

Пришлось ребятам стол-
кнуться и с неожиданными 
трудностями.
— Например, очень сложно 
было выступать на площади 
в самый пик тридцатигра-

дусной жары в чер-
ной парадной фор-
ме, — вздыхает Во-
робьев. 
А директор вспоми-
нает, что из-за спе-
ци фических мер 
безопасности, при-

нятых в Израиле, посадка на 
самолет сильно затянулась. 
— Все музыкальные ин-
струменты, которые мы 
везли в ручной клади, сна-
чала тщательно просвети-

ли, а затем попросили выта-
щить для досмотра, — рас-
сказывает он. 
Впрочем в составе орке-
стра — люди бывалые, ча-
сто гастролируют по миру, 
поэтому техническими 
сложностями их не напу-
гать. 
— Мы — единственный 
в Москве кадетский корпус 
музыкальной направленно-
сти, — с гордостью говорит 
Горемыкин. — Выступаем 
на всех ведущих площадках 
столицы. Недавно верну-
лись из Франции, где пред-
ставляли Россию на между-
народном музыкальном 
конкурсе, сейчас поедем 

Во дворе кадетского корпу-
са при ГБОУ СОШ № 1770  
очень оживленно — полто-
ры дюжины юношей в яр-
кой парадной форме стучат 
на барабанах, прихлопыва-
ют ладонями в такт и гром-
ко  хохочут. 
— Фирсов, убери чуб! — 
слышится громкий окрик 
Елены Зуевой, заместителя 
директора по музыкально-
му образованию. — С ним 
ты на фотографии будешь 
выглядеть, как раздолбай, 
а не как кадет!  
Валторнист Гоша Фирсов, 
услышав замечание,  смеет-
ся еще громче, но волосы 
под фуражку все-таки при-
бирает.  Быть похожим на  
раздолбая одному из луч-
ших музыкантов города со-
всем не хочется.  Глядя на 
это веселье, даже не верит-
ся, что в обычные дни у ка-
детов музыкального корпу-
са распорядок дня опреде-
лен  строжайшей дисципли-
ной: занятия с 8 утра, затем 
музыка, после этого футбол 
и теннис — на шалости про-
сто времени не хватает, но 
в этот раз педагоги для 
мальчишек сделали исклю-
чение — кадеты-музыканты 
вернулись из Нетании, где 
сорвали овации своим вы-
ступлением на открытии 
Дней Москвы в Израиле. 
— На площади у Монумен-
та Победы Красной армии 
над нацистской Германией 
собрались ветераны войны, 
посол России в Израиле 
Александр Шеин, мэр Нета-
нии Мирьям Файерберг-
Икар, — рассказывает Ми-
хаил Горемыкин, директор 
Музыкального кадетского 
корпуса. — Ребята исполни-
ли гимны Москвы, России 
и Израиля, а также песни 

Блестящие гастроли 
кадетского оркестра 

Израильтяне отдают дань памяти 
не только своим солдатам, 
но и советским воинам 

2 мая 2017 года. Кадеты школы № 1770 Алексей Семенушкин, Алексей Гуреев, Арсений Золотухин, Виктор Коротков и Марк Смирнов 
(слева направо) после репетиции 

ВИКТОРИЯ 
ФИЛАТОВА 
okruga@vm.ru 

Кадетская школа № 1770 
«Московский кадетский 
музыкальный корпус»  — 
организуется на II и III сту-
пенях основного общего 
образования (с 5-го по 
11-й класс). Обучение 
бесплатное, осущест-
вляется раздельное об-
учение воспитанников 
и воспитанниц на базе 
двух зданий. Блок музы-
кально-эстетического 
образования включает 
в себя ряд предметов 
музыкального  цикла 
(оркестровый музыкаль-
ный инструмент, форте-
пиано, сольфеджио, му-
зыкальная литература, 
хор, оркестр, камерный 
ансамбль). За период 
обучения в кадетском 
корпусе дети овладева-
ют игрой как минимум 
на двух музыкальных 
инструментах (духовых, 
ударных инструментах, 
фортепиано).

СПРАВКА

в Белград, а затем — в Буда-
пешт. 
Впрочем, поедут на гастро-
ли  далеко не все музыкан-
ты, а только лучшие. 
— В международные поезд-
ки, вроде конкурса во 
Франции или Дней Москвы 
в Израиле, мы берем стар-
ший состав оркестра, то 
есть 9 и 10-е классы, — по-
ясняет директор. — Кроме 
того, у ребят не должно 
быть долгов по общеобра-
зовательным предметам. 
Ну а о том, что это должны 
быть первые музыканты 
в оркестре, и упоминать, не 
стоит. 
Из сорока человек, входя-
щих в основной состав ор-
кестра, активно гастроли-
руют по миру от силы двад-
цать пять. Впрочем, для 
всех остальных юных музы-
кантов такая арифмети-
ка  — стимул к росту как фи-
зическому, так и про фес-
сио наль но му.
Между тем жители Южного 
округа столицы смогут уви-
деть выступление кадетско-
го оркестра 23 мая. Концерт 
пройдет в культурном цен-
тре «ЗИЛ». Начало — 
в 18.00.
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14 В ОКРУГЕ
Молодые парламентарии Зябликова 
организовали конкурс по сбору 
макулатуры. Он продлится до 1 июня 
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Работа 
и образование

Транспортные услуги
Юридические услуги

Товары 
и услуги

Кредиты, ссуды, 
финансовая помощь

Медицинские услуги

Искусство
и коллекционирование

■ Охранник. Т. 8 (910) 001-69-39

 Реклама 

Недвижимость

Строительство и ремонт

■ Выкуп авто. Т.  8 (967) 100-09-00
■ «Газель» на дачу. Т. 8 (499) 394-57-63

■ Ремонт стиральных и посудомоечных 
машин. Т. 8 (926) 029-64-64
■ Ремонт стиральных, посудомоечных 
машин. Т. 8 (929) 592-02-26
■ Ремонт швейных машин. Гарантия. 
Т. 8 (929) 639-93-13
■ Установка. Ремонт кондиционеров. 
Т. 8 (929) 591-88-86
■ Дом. мастер. Т. 8 (495) 723-87-03

■ Клиника «GMS ЭКО» приглашает 
на работу женщин-доноров яйцеклеток (до 
33 лет, имеющие детей). Обследование за 
счет клиники. Вознаграждение — от 50 т. р. 
Лиц. ЛО-77–01–013091 от 12.09.16 г. Име-
ются противопоказ-я, проконс. со спец-том. 
Т. 8 (903) 589-59-35

■ Обивка мебели. Т. 8 (495) 221-95-15
■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. Выпишем 
из квартиры. Наследство. Семейные споры. 
Банкротство физлиц. Т. 8 (499) 409-85-01 
■ Юристы. Решение сложных вопросов. 
Ст. м. Алма-Атинская. Т. 8 (495) 22-319-22
■ Возврат кв-р. Т. 8 (495) 210-25-63

■ Куплю CD с музыкой. Т. 8 (903) 543-67-17
■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46
■ Часы, значки. Т. 8 (495) 723-19-05

Мебель

■ Замки замена. Т. 8 (925) 737-01-33
■ Обои. Т. 8 (963) 976-11-85
■ Сантехник. Т. 8 (926) 052-59-71

■ Сниму квартиру. Т. 8 (925) 038-19-63
■ Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

Современное общение не 
ограничено расстояниями. 
А ведь, кажется, не так давно 
наши бабушки и дедушки 
писали любимым и близким 
длинные послания и с зами-
ранием сердца неделями 
ждали, когда же почтальон 
доставит ответ. Директор 

библиотеки № 161 Влади-
слав Резков предложил чи-
тателям заглянуть в исто-
рию еще глубже и попробо-
вать освоить... клинопись. 
— Мы проводим мастер-
классы по шумерской и еги-

Письма 
шумеров 
застыли 
на глине 

2 мая 2017 года. Директор школы ГБОУ Школа № 657 Елена Со-
ветова  уже шесть лет курирует музей Истории и быта ХХ века

«Как будто зашли в гости к бабушке!» — часто говорят 
посетители, впервые побывав на выставке предметов из 
прошлого века. Черно-белые портреты в рамках, кова-
ные кровати с пружинным дном, старенькие серванты 
и тумбочки пробуждают воспоминания у взрослых и вы-
зывают живой интерес у детей. 
— Музей поделен на зоны, каждая из них оформлена 
в виде жилой комнаты и охватывает период в 10 лет. 
У нас есть комнаты жителей, начиная 1920 годом и за-
канчивая 1970-м, — объясняет концепцию директор 
школы № 657 Елена Советова. 
В углу стоит первая советская стиральная машина, ее на-
шел в гараже школьный охранник и принес в музей. Ря-
дом — аккуратный журнальный столик и кресло: преды-
дущие хозяева хотели их выбросить, но сотрудники шко-
лы забрали и отреставрировали для выставки. 
— А это один из первых советских телевизоров 
КВН-49, — показывает руководитель музея Эстэлле 
Шварц. — У него был крошечный экран, и чтобы увели-
чить изображение, нужно было купить специальную 
линзу, куда заливались глицерин или вода.
Директор школы включает патефон. Сквозь потрескива-
ние и шуршание доносится голос аргентинской певицы 
Лолиты Торрес. Она была популярна в 1950-х годах. 
Кстати, в этом музее у школьников проходят необычные 
уроки истории. Недавно они по ролям разыгрывали 
в «коммуналке» сцены из рассказов Зощенко. А вне уро-
ков педагоги ждут гостей на бесплатные экскурсии. За-
писаться можно по телефону (495) 381-38-92.
АННА НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru

В школе № 657 работает необычный музей 
Истории быта ХХ века. Директор учреждения 
Елена Советова провела для «ЮГ» экскурсию. 

Учить историю 
под звуки патефона 

АННА 
НИКУЛЬНИКОВА  
okruga@vm.ru 

2 мая 2017 года. Заведующий библиотекой № 161 Владислав Рез-
ков (в центре), посетительница Татьяна Щецова (справа) и со-
трудница библиотеки Ольга Голубенко на занятии по клинописи 

петской клинописи. На-
учиться древней письмен-
ности приходят как дети, 
так и взрослые, — говорит 
Владислав Вале рьевич. 
Клинопись — наиболее ран-
няя из известных систем 
письма, она возникла не 
позже 3100 года до нашей 
эры, рассказывает ведущая 
занятия Нина Коробова. Ее 
форму определил сам пис-
чий материал — глиняная 
табличка. На свежей и мяг-
кой глине деревянной па-
лочкой выдавливали знаки 
в виде «клино образ ных» 
штрихов. Затем дощечки 
высушивались на солнце 
или обжигались в печи. 

Изобретение системы при-
писывают шумерам. 
Нина Владимировна рас-
кладывает на столе рабочие 
материалы. Вместо глины 
будем использовать пласти-
лин, а вместо письменных 
палочек — приборы для 
суши. Перед глазами распе-
чатки с алфавитом: трени-
руемся писать на языке шу-
меров. Один за другим па-
лочкой выводим символы 
на податливом пластилине. 
— Шумеры составляли биб-
лиотеки из религиозной, 
хозяйственной и юридиче-
ской литературы, — расска-
зывает ведущая занятия.
Древнейшим памятником 
шумерского письма счита-
ется табличка из песчаника 
примерно 3500 года до на-
шей эры. Приятно думать, 
что сегодня к этой старин-
ной культуре письма при-
коснулись и мы.

Научиться клинописи 
охотно приходят как дети, 
так и взрослые 
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15ДАЧА
У храма Живоначальной Троицы 
в парке «Борисовские пруды» началось 
цветение яблоневого сада 
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Когда сажать картошку — 
вопрос скорее риториче-
ский, и каждый огородник 
отвечает на него по-своему. 
Некоторые это делают 
в марте-апреле, но боль-
шинство — на протяжении 
всего мая. Самое правиль-
ное — смотреть по погоде. 
Как только почва прогреет-
ся примерно на 10 сантиме-
тров до 9 градусов тепла — 
можно браться за клубни.
Но если вы не хотите вози-
ться с градусником, пона-
блюдайте за березой — она 
подскажет точный срок. 
Если на ней уже начали рас-
пускаться листочки — сме-
ло сажайте картошку. По-
пробуйте посадить карто-
фель в бочке — урожай вас 
удивит.

Подготовил
ДМИТРИЙ ГАВРИЛОВ 
okruga@vm.ru

Секрет 
рекордного 
урожая 

Клубней будет много, 
и, чтобы избежать кис-
лородного голодания 
в  корневой  зоне ,  не-
обходимо на дно боч-
ки уложить резиновый 
шланг,  свернутый  по 
спирали так, чтобы рас-
стояние между витками 
составляло около 10 см. 
В шланге через каждые 
15–20 см сделать раз-
резы  длиной  2–3 см . 
Внешний конец шланга 
выведите за пределы 
бочки ,  а  внутренний 
заткните. Далее, при-
мерно 2–3 раза в неде-
лю в течение 5–10 минут 
нужно будет закачивать 
в корневую зону воздух 
обычным насосом. Не за-
бывайте поддерживать 
необходимую  влаж-
ность почвы и помните, 
что уже примерно к се-
редине июля картофель 
«съест» практически все 
питательные вещества, 
находившиеся в боч-
ке. Поэтому не забудьте 
подкармливать кусты 
хотя бы раз в неделю 
жидкими органически-
ми удобрениями. В кон-
це августа ваши старания 
щедро вознаградятся.

НА ЗАМЕТКУ

НАТАЛЬЯ 
БУРЛОВА   
агроном, селекционер

Н
Б
а

Беседовал
?????????????? 
okruga@vm.ru

ФИОЛЕТОВЫЙ
Один из наиболее известных со-
ртов фиолетового картофеля — 
«Виталот». Клубни вытянутые, 
отличаются фиолетовой мякотью 
насыщенного цвета и темной ко-
журой. Сорт поздний (срок со-
зревания 90–110 дней), поэтому 
идеально хранится в течение 
долгого времени. Использовать 

такой картофель можно для при-
готовления самых разных блюд. 
При тепловой обработке цвет 
сохраняет ся! Масса клубня 
70–100 г.

СИНИЙ
Сорт называется «Весь синий». 
Картофель с насыщенной сине-
фиолетовой мякотью и темно-си-
ней кожурой. Сорт среднепозд-
ний. Клубни среднего размера 
(200 г), хранятся относительно 
долго. Картофель сорта «Весь си-
ний» можно подвергать самым 
разным видам обработки: ва-
рить, жарить, тушить, запекать — 

насыщенный сапфировый цвет 
останется в клубнях. 

КРАСНЫЙ
Сорт «Рэнд вондер» — очень 
урожайный и необычный карто-
фель с красной мякотью. Выра-
щивать его несложно, он доста-
точно неприхотлив. Клубни 
весом 150–200 г немного вытяну-
тые, в земле располагаются 
очень компактно. Отличительная 
черта клубней этого сорта — 
вдавленные глазки. Этот карто-
фель идеально подходит 
для приготовления пюре, жарки 
или запекания.

Необычные сорта 
картофеля 

 Удалите дно бочки, 
чтобы из нее выхо-
дил избыток влаги 
и в почву могли 
попасть дождевые 
черви

В стенках через 
каждые 10–20 см 
сделайте отверстия 
диаметром 0,5–1 см 
для доступа кисло-
рода к корням

Засыпьте первый 
слой земли высотой 
10 см. Он должен 
состоять из органи-
ческого удобрения 
(например, ком-
поста), дерновой 
земли и обычной 
почвы в соотноше-
нии 1:1:1

Далее высаживают картофель примерно через каждые 20 см по кругу или в шахматном 
порядке. Заполняя бочку почвосмесью, не давайте росткам полностью проклевываться. 
Как только они достигнут верхней границы почвы, сразу же засыпайте следующий 
слой — если клубни полностью прорастут и сформируют зеленую часть, растение уже 
не будет наращивать массивную корневую систему. Если вы все сделали правильно, 
у вас получится пять слоев картофельного «пирога»

Для начала установите на участке любую 
бочку (можно старую): металлическую, 
деревянную — или даже плотный поли-
этиленовый пакет. При желании ее можно 
«собрать» из железной сетки

Согласно легенде один 
крестьянин нечаянно 
уронил в бочку с компо-
стом клубень картофеля 
и решил его не вы-
таскивать. Растение 
не погибло, а наоборот, 
вымахало до одного 
метра. Осенью крестья-
нин решил вырвать 
его, но ничего не полу-
чилось — стебли ушли 
очень глубоко. А когда 
куст все-таки был вы-
рван, оказалось, что 
все его корни унизаны 
гирляндами клубней, 
и в итоге удалось 
собрать с одного рас-
тения больше мешка 
картофеля

Как 
сделать 
слоеную 
грядку 
самому 

Этот способ 
позволит 
получить  
больше клубней 
с каждого 
растения 
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13 мая 2017 года. Минувшие выходные в парке «Садовники» выдались спортивными. Пока бегуны соревновались в открытом первенстве округа по кроссу, 
у Фонтанной площади развернулся настоящий спортивный праздник: танцы, паркур и так называемый «джоли-джампинг»: прыжки при помощи специ-
альных «сапог-скороходов», способных поднять спортсмена в воздух на несколько метров 
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Баскетболисты школы «Тринта» победили 
на турнире «Золотой мяч-2017». Это уже 
шестая победа спортшколы в этом сезоне 

Ориентироваться в «каменных джун-
глях» больших городов очень просто: 
на юг вам укажут те стены домов, на 
которых особенно бурно растут кон-
диционеры.

Кардиолог приезжает в автосер-
вис, ему работяга машину чинит, 
потом говорит:
— Слышь, мужик, вот я мотор пе-
ребираю — и ты мотор перебира-
ешь, только человеческий, — по-
чему тебе платят в 4 раза больше?
Кардиолог кивает, идет к машине, 
включает зажигание и говорит ра-
ботяге:
— А попробуй при работающем 
движке перебери!

Всякий раз, когда соскребаю яичницу 
с антипригарной сковородки, вспо-
минаю о тебе. Ты тоже говорила, что 
ты другая.

Разговаривают два соседа-дач-
ника:  
— Да я на своей «Оке» больше 
50 тысяч километров проехал!  
— Дверь заклинило, выйти не мог?

 
Блондинка говорит в кафе:  
— У меня две девочки-близняшки.  
— И как же вы их отличаете? 
— По родимым пятнам. У брюнет-
ки на правой руке, у рыженькой — 
на левой.
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Оповещение 
Нагатинская межрайонная прокуратура разъяс-
няет, что в соответствии со ст. 6.17. Кодекса об ад-
министративных правонарушениях РФ — «Нару-
шение законодательства Российской Федерации 
о защите детей от информации, причиняющей 
вред их здоровью и (или) развитию»  нарушение 
установленных требований распространения 
среди детей информационной продукции, содер-
жащей информацию, причиняющую вред их здо-
ровью и (или) развитию (за исключением случаев, 
предусмотренных статьями 6.20, 6.21, частью 3 
статьи 13.15 и частью 2 статьи 13.21 настоящего 

Кодекса), если это действие не содержит уголов-
но наказуемого деяния, 
— влечет наложение административного штра-
фа на граждан в размере от двух тысяч до трех 
тысяч рублей с конфискацией предмета админи-
стративного правонарушения; на должностных 
лиц — от пяти тысяч до десяти тысяч рублей; 
на лиц, осуществляющих предпринимательскую 
деятельность без образования юридического 
лица, — от пяти тысяч до десяти тысяч рублей 
с конфискацией предмета административного 
правонарушения или административное при-

остановление деятельности на срок до девяноста 
суток; на юридических лиц — от двадцати тысяч 
до пятидесяти тысяч рублей с конфискацией 
предмета административного правонарушения 
или административное приостановление дея-
тельности на срок до девяноста суток.
Неприменение оператором связи, оказываю-
щими телематические услуги в пунктах коллек-
тивного доступа к информации, организующим 
доступ к распространяемой посредством 
информационно-телекоммуникационных сетей 
(в том числе сети «Интернет) технических, про-

граммно-аппаратных средств защиты детей 
от информации, причиняющей вред их здоровью 
и (или) развитию, 
— влечет наложение административного 
штрафа на лиц, осуществляющих предпринима-
тельскую деятельность без образования юриди-
ческого лица, в размере от пяти тысяч до десяти 
тысяч рублей; на юридических лиц — от двад-
цати тысяч до пятидесяти тысяч рублей.
Размещение в информационной продукции 
для детей, включая информационную продукцию, 
размещаемую в информационно-телекоммуни-

кационных сетях (в том числе в сети «Интернет»), 
объявления о привлечении детей к участию 
в создании информационной продукции, причи-
няющей вред их здоровью и (или) развитию,
— влечет наложение административного 
штрафа на граждан в размере от одной тысячи 
до полутора тысяч рублей; на должностных 
лиц — от двух тысяч до трех тысяч рублей; 
на юридических лиц — от двадцати тысяч 
до тридцати тысяч рублей.
Старший помощник прокурора 
М. И. Кириллова
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